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EL DESAFÍO DE ENFRENTAR LAS LEYES DE ARMAS ESTADOUNIDENSES
 
Barack Obama prometió usar el poder de su cargo para hacer todo lo que pueda para prevenir otra masacre como la que el viernes

se cobró la vida de 26 personas en una escuela en Connecticut. Pero, ¿qué tan fuerte resulta la respuesta del presidente
estadounidense?

 
 
"Se nos dirá que las causas de esta violencia son complejas y eso es cierto. Ninguna ley, ningún conjunto de leyes
puede eliminar el mal del mundo o prevenir todo acto de violencia sin sentido en nuestra sociedad. Pero eso no
puede ser una excusa para la inacción. Seguro que podemos hacer algo mejor que esto", afirmó Obama.
 
Aunque el domingo no mencionó directamente el espinoso tema del control de armas, en su aparición en la vigilia
por las víctimas de Newtown (una ciudad de 27.000 habitantes a 130 kilómetros de Nueva York) ofreció el
compromiso más fuerte que un mandatario haya realizado para luchar contra el poderoso lobby de las armas,
explica el editor de la BBC para América del Norte, Mark Mardell.
 
El viernes Adam Lanza, de 20 años, tras matar a su madre, ingresó a la escuela Sandy Hook armado con dos
pistolas y cientos de balas para el rifle de asalto semiautomático Bushmaster AR 15, un arma similar a la que usan
los soldados estadounidenses en Afganistán, y dos pistolas.
 
"Estas tragedias deben terminar"

PANORAMA MUNDIAL



 
"No podemos tolerar más esto. Estas tragedias deben terminar. Y para que terminen tenemos que cambiar", dijo
Obama.
 
"En las próximas semanas voy a utilizar todo el poder que tiene esta oficina para contactar a mis conciudadanos
desde las agencias del orden a los profesionales de salud mental a los padres y educadores en un esfuerzo
encaminado a prevenir más tragedias como ésta", agregó.
 
El diario estadounidense The New York Times señaló que pese a que no dio detalles sobre las medidas que
propondrá, se trató de un discurso "sorprendentemente firme".
 
El discurso, agregó esta publicación, pareció prometer un "cambio significativo de dirección".
 
No es la del colegio Sandy Hook la primera matanza de este tipo a la que Obama se enfrenta como presidente,
pero hasta el momento no había usado un lenguaje tan "definitivo" para referirse al tema.
 
De hecho, el propio mandatario hizo notar que se trata de la cuarta vez que debe consolar a una comunidad tras un
ataque.
 
La de Sandy Hook es la peor masacre en un centro de estudios desde la de Virginia Tech, en 2007, que dejó 33
muertos.
 
Pero el hecho de que ésta vez 20 de los muertos fueran niños de 6 y 7 años le añadió un impacto emocional aún
mayor a la discusión.
 
En el pasado, Obama pidió a cambios a las leyes de armas federales y ofreció su apoyo para una nueva
prohibición determinados tipos de armamento de asalto.
 
La anterior fue introducida en 1994, la última vez que se aprobó una ley importante sobre las armas, y expiró en
2004, y el presidente reiteró su respaldo a una nueva en octubre pero no ha pasado a la acción.
 
El domingo varios legisladores demócratas hicieron un llamado para aplicar restricciones a las armas.
 
"Creo que podría tratarse de un momento crítico (...) en el que podríamos llegar a tomar alguna decisión", dijo el
senador demócrata Charles Schumer.
 
Pero en general hay reticencia en la clase política.
 
Según el Centro de Investigación Pew, en el año 2000 el 66% de los estadounidenses creía necesario priorizar el
control de armas por sobre el derecho constitucional a portar armas. Este año ese porcentaje se redujo al 47%.
 
Con casi un arma por habitante, su extendida popularidad en el país y la influencia del poderoso lobby de la
Asociación Nacional del Rifle (NRA, por sus siglas en inglés), al cual pertenecen buena parte de los republicanos y
demócratas, hacerle frente al control de las armas pone en juego el capital político.
 
Incluso si el presidente tomara la iniciativa, podría encontrar barreras institucionales en el camino pues el sistema
estadounidense implica que mucha de la legislación sobre armas es definida por los estados más que por el
gobierno federal.
 
La ley Brady, de 1993, requiere que se compruebe el pasado de los compradores de armas, para evitar que las
adquieran personas con registros criminales o historiales de enfermedad mental.
 
Pero el 40% de las ventas de armas no están sujetas a esta legislación porque tienen lugar entre individuos,
incluyendo ferias de armas o a través de Internet.
 
Derecho constitucional
 
Puede resultar complejo comprender desde afuera el significado de las armas en Estados Unidos y su asociación
con la libertad y los derechos.
 



Para algunos, la enmienda constitucional que garantiza el derecho a portar armas es un baluarte contra la tiranía y
un medio práctico de protegerse.
 
Pero el presidente habló también de la desesperada necesidad de los padres que quieren hacer todo lo posible
para proteger a sus hijos.
 
Obama se preguntó: "¿Estamos realmente preparados para decir que somos impotentes frente a una matanza de
este tipo, que la política es demasiado dura? ¿Estamos preparados para decir que este tipo de violencia que sufren
nuestros niños año tras año es de alguna manera el precio de nuestra libertad?".
 
El acalde de Nueva York, el independiente Michael Bloomberg, quien copreside la asociación Alcaldes contra las
Armas Ilegales, urgió a Obama a tomar medidas y dijo que debía ser la prioridad en la agenda del presidente.
 
"Hacer llamamientos a acciones no es suficiente. Necesitamos acción inmediata. Hemos escuchado esa retórica
antes. Lo que no hemos visto es liderazgo ni de la Casa Blanca ni del Congreso. Eso debe terminar hoy", afirmó.
 
Ladd Everitt, portavoz de la Coalición para Frenar la Violencia de las Armas, aseguró que era "hora de que el
presidente Obama hable de este asunto", con la misma convicción con que defendió, por ejemplo, los matrimonios
homosexuales y se enfrente a la NRA.
 
El presidente del centro de estudios Instituto Cato, Robert A. Levy, le dijo al The New York Times que nuevas
restricciones a las armas harían poca diferencia y defendió focalizarse en la "detección temprana y tratamiento de
enfermedades mentales".
 
"Un sistema de detección temprana podría ser la base para un acceso restringido a las armas que hasta la NRA
apoyaría", aseguró.
 
Mientras, la mayoría de los partidarios de leyes laxas de armas permanecen en silencio, dice el editor de la BBC
para América del Norte, esperando que la emoción se aleje de los titulares de prensa y que nada cambie.
 
 
Selección en Internet: Aida Mirabal García 
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SIRIA Y CONNECTICUT:
NIÑOS Y EL IMPERATIVO MORAL INTERNACIONAL

 
 
Juan Francisco Coloane.-
 
 
La obscenidad de veinte niños y seis adultos asesinados en la escuela Sandy Hook en Connecticut se vinculan
íntimamente con la otra obscenidad de miles de niños muertos e impactados en Siria y el Medio Oriente en los
enfrentamientos del último año. En Sandy Hook fue un ser con marcada disfunción social y mental. En Siria y el
Medio Oriente, es la acción de seres también marcados con disfunciones sociales y mentales indebidamente
insertados en conflictos armados.
 
La llegada a Damasco, Siria, el viernes pasado, de la Encargada de la ONU para Asuntos de los Niños en
conflictos armados, Leila Zerrougui, responde a una invitación del gobierno Sirio para evaluar el impacto directo de
la crisis Siria sobre los niños. La medida llega un poco tarde, aunque en este largo conflicto nada es tarde si se
trata del cierre definitivo de las operaciones militares.
 
En el bando opositor al Gobierno, no se ha hecho ningún atisbo de detener el influjo masivo de terroristas para
combatir al ejército Sirio. Éste a su vez está acorralado en la disyuntiva del cese al fuego y dejar a la nación Siria al
arbitrio del terrorismo.
 
Los esfuerzos de las naciones para erradicar el uso de niños en conflictos armados como soldados y en cualquier
otra función, han sido insuficientes, particularmente en las zonas donde se han instalado los terroristas amparados
por esa matriz flexible del ejército rebelde, como es en la actualidad el caso más patente en Siria.



 
James P. Grant, el campeón de la causa de los niños, quizás como ningún otro desde la Segunda Guerra, Director
Ejecutivo del UNICEF durante el período de 1980-1995, hizo un discurso fundacional en la reunión del Tercer
Comité de la Asamblea General de la ONU, del 11 de noviembre de 1994.
 
Planteó una tarea indispensable en pos de la protección de los niños: “Los derechos de los niños constituyen un
imperativo moral central en nuestro tiempo”. Lo asoció directamente a los derechos de los niños en los conflictos
armados. “Niños y niñas además de convertirse en las primeras víctimas, son usados no solamente como soldados
sino como escudos de los bandos en conflicto. Por cierto que ultraje, heridas y muerte no son las únicas
consecuencias del conflicto armado; también se presentan el desplazamiento, la orfandad, la destitución, el trauma
y la pérdida de educación”. (Noviembre.1994)
 
Jim Grant fue un gran estadista que en 15 años dejó literalmente su vida en pos de los derechos de los niños. Su
cruzada por denunciar los abusos a niños y niñas en las guerras en África Austral perpetradas por el Apartheid y la
administración Reagan, es legendaria. Quedó plasmada en el trabajo “Children On The Front Line”, para cuya
realización tuvo un protagonismo clave una compatriota nuestra, la actual Vice-Presidenta del Comité de Naciones
Unidas sobre Derechos del Niño, la socióloga y Ex Directora Regional del UNICEF, Marta Maurás.
 
El episodio aislado aunque no poco frecuente en EEUU y el flagelo permanente en Siria, comparten un común
denominador: los niños son víctimas de un mismo régimen que daña. Ambas situaciones responden a un régimen
común que ha atrapado al globo frente al cual no se conocen ni respuestas ni medidas para superarlo. Es mucho
más que un clima o un resplandor de lo político. Es un régimen que inculca con mucha eficacia una violencia
engendrada por el nivel de desolación de la sociedad global.
 
La figura de la globalización ha convertido al sistema capitalista en una entidad altamente destructora de la matriz
ética que sostiene la convivencia. El exceso de individualismo se expresa en la sociedad de masas
corporativamente.
 
En Sandy Cook, Newtown, Connecticut, es el ser que aplasta a otros con su enajenación individual. Respecto a
Siria, son 130 países respaldando una operación que incorpora abiertamente al terrorismo como instrumento para
desestabilizar al estado. En ambos casos el límite ético queda suspendido por la consecución del objetivo y para
todos los efectos, más allá de las disfunciones mentales, son síntomas de un clima fascista.
 
En Gaza e Israel, es la distorsión de sociedades militarizadas sumidas en disconformidad histórica por haber sido
obligadas a protegerse al margen de sus sentimientos más íntimos: Nadie quiere vivir en guerras.
 
Barack Obama, como presidente de Estados Unidos tiene la posibilidad de invocar ese imperativo moral central de
nuestro tiempo, Los Derechos de los Niños, del que James P.Grant hacía su bandera de lucha. Esta vez para
ponerle fin a la guerra en Siria. Es la gran oportunidad de colocar su sello de Premio Nobel de la Paz.
 
 
Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis
 

DE CUBA...  DE CUBA...  DE CUBA...
 
LIMA, 18 DIC (PL)- Un importante grupo de mujeres peruanas pidieron hoy a la primera dama de Estados Unidos,
Michelle Obama, la libertad de cinco antiterroristas cubanos injustamente condenados en ese país.
    La solicitud está contenida en una declaración firmada por decenas de artistas, intelectuales y dirigentes sociales
peruanas, con motivo de la próxima Navidad y señala que esta es una fiesta de unidad familiar.
    "No obstante, en su país hay cinco héroes que precisamente por su amor a la paz y a la humanidad se
encuentran injustamente encarcelados desde hace más de 14 años, con penas que ningún ser humano podría
cumplir", dice el pronunciamiento.
    Añade que Gerardo Hernández, Ramón Labañino, Antonio Guerrero y Fernando y René González fueron
condenados sin pruebas y en un proceso arbitrario, y su libertad está en manos del presidente norteamericano,
Barack Obama.
    Creemos que estas próximas navidades pueden ser diferentes para los cinco cubanos, al lograr que sean
liberados a través de una acción legal del presidente Obama.
    "Le pedimos que interceda para lograrlo, lo que le agradecemos anticipadamente", expresa.
    La carta se inscribe en la campaña permanente de actividades del Comité Peruano de Solidaridad con los Cinco,
que preside el periodista y luchador social Gustavo Espinoza y que ratificó su decisión de lucha por la libertad de
los prisioneros.



    Tal determinación fue manifestada en el almuerzo de camaradería celebrado por el comité y que tuvo como
invitados a diplomáticos de Cuba, Venezuela y otros países.
    También participaron dirigentes de diversas fuerzas políticas de izquierda y de organizaciones sociales, así como
el embajador de Perú en Cuba, Víctor Mayorga.
    Entre los participantes estuvieron intelectuales como el sociólogo Héctor Béjar, pintores como Bruno Portuguez,
Etna Velarde, Ever Arrascue y Fanny Palacios y el poeta Hildebrando Pérez.
--------------------
CARACAS, 18 DIC (EFE).- El presidente de Venezuela, Hugo Chávez, quien convalece desde hace una semana
en Cuba de una operación por la recidiva de su cáncer, se encuentra en condición estable después de que su
equipo médico controlara una infección respiratoria.
    En cadena obligatoria de radio y televisión, el ministro de Comunicación, Ernesto Villegas, informó que la
"condición general" de Chávez "en este momento es de estabilidad" luego de que ayer "le fuera diagnosticada una
infección respiratoria, que el equipo médico procedió de inmediato a tratar y ha sido controlada".
--------------------
CARACAS, 19 DIC 2012 (AFP) - El presidente venezolano, Hugo Chávez, se  encuentra "estable" de salud, luego
de que le fuera diagnosticada una "infección respiratoria" como consecuencia de la operación contra el cáncer a la
que fue sometido hace una semana en Cuba, informó el gobierno este martes.
    "La condición general del comandante presidente en este momento es de  estabilidad luego de que el día de
ayer lunes (...) le fuera diagnosticada una infección respiratoria que el equipo médico procedió de inmediato a tratar
y ha sido controlada", leyó en un comunicado el ministro de Comunicación Ernesto  Villegas.
--------------------
BRASILIA, 18 DIC 2012 (AFP) - La presidenta de Brasil, Dilma Rousseff, recibió este martes información de que el
presidente Hugo Chávez, operado en Cuba de una recaída del cáncer, se está recuperando, tras una conversación
telefónica con el vicepresidente Nicolás Maduro, según una fuente oficial.
    Rousseff se comunicó por teléfono con Maduro para conocer el estado de Chávez y felicitarlo por el resultado de
las elecciones regionales del domingo, en que el oficialismo amplió su dominio a 20 estados venezolanos.
    "El vicepresidente le dijo a Rousseff que Chávez se está recuperando de la  cirugía, y la presidenta le deseó un
pronto restablecimiento", dijo la oficina de prensa del Palacio de Planalto (sede oficial).
    Chávez, de 58 años, fue operado el 11 de diciembre en La Habana por la recaída de un cáncer que le fue
diagnosticado a mediados de 2011.
    Tras superar unas complicaciones iniciales por el cuarto procedimiento quirúrgico al que es sometido, Chávez
atraviesa por una fase positiva de  recuperación, según el gobierno venezolano.
--------------------
CARACAS, 18 DIC (EFE).- El Consejo Nacional Electoral (CNE) de Venezuela proclamó hoy a los gobernadores
que resultaron ganadores en las votaciones regionales celebradas el pasado domingo, aunque en el estado Bolívar
se mantiene un conflicto protagonizado por un candidato opositor que reclama ser víctima de fraude.
    Varios de los candidatos del chavismo que ganaron 20 de las 23 gobernaciones disputadas en las regionales
fueron proclamados en sus cargos, incluyendo a Francisco Rangel, el actual gobernador de Bolívar (sureste), pese
a los reclamos de su adversario de la oposición en los comicios, Andrés Velásquez.
    "Este pueblo nuevamente castiga la traición, por eso, orgullosos estamos que contra viento y marea se hizo
justicia, como debía haberse hecho pero a punta de votos", dijo Rangel a periodistas.
    Velásquez, quien pone en duda el proceso electoral, aseguró que el anuncio definitivo de los resultados se dio
antes de que se contabilizaran todas las actas y que está seguro de su triunfo.
    "No reconocemos el resultado electoral de aquí del estado Bolívar, no lo reconocemos porque este es un
resultado que ha sido anunciado rodeado de mucha sombra de muchos factores que ponen en duda este proceso
electoral", declaró el opositor a periodistas.
    "No hay duda, aquí hay gato encerrado", apuntó el excandidato.
    El coordinador nacional de apoyo a las regiones por parte de la alianza opositora Mesa de la Unidad
Democrática (MUD), Antonio Ledezma, dijo a la emisora Unión Radio que no se incluyeron en la cuenta de votos
en Bolívar más de 80 actas electorales que equivalen a unos 20.000 votos.
    "Esas actas representan más de 20.000 votos que pudieran revertir la tendencia (...) estamos trabajando en
equipo, para nosotros Andrés Velásquez es el gobernador", aseguró Ledezma, quien también es alcalde
metropolitano de Caracas.
    El gobernante Partido Socialista Unido de Venezuela (PSUV) arrasó en las regionales del domingo al obtener la
victoria en 20 de 23 estados, dejando a la oposición solo tres gobernaciones, entre ellas la del estado Miranda
(centro), donde fue reelegido el excandidato presidencial Henrique Capriles.
    Capriles manifestó ayer su solidaridad con los perdedores de la oposición y los instó a seguir luchando, mientras
el vicepresidente de Venezuela, Nicolás Maduro, calificó la contundente victoria del oficialismo como un apoyo
incondicional al presidente, Hugo Chávez.
    El mandatario, quien se recupera de su cuarta intervención quirúrgica en La Habana para hacer frente al cáncer
que anunció padecer en junio de 2011, no se ha manifestado con respecto a este nuevo triunfo en las primeras



elecciones en la que no estuvo presente en los 14 años de su Gobierno.
 --------------------
CARACAS, 18 DIC (DPA) - Los votos que eligieron a 20 candidatos de la agrupación de gobierno como
gobernadores regionales son del presidente Hugo Chávez, y los representantes elegidos deben "devolverlos"
trabajando en la construcción del socialismo bolivariano, dijo hoy el Partido Socialista Unido de Venezuela.
    "Todos los candidatos electos le dedican el triunfo al comandante. Esos votos son de Chávez y tienen que
devolverlos con creces, dándole la mayor suma de felicidad posible al pueblo. Ellos van a trabajar en la
construcción del socialismo bolivariano", dijo el portavoz del PSUV, Diosdado Cabello, en rueda de prensa.
    Agregó que ahora la única preocupación del oficialismo es que Chávez, quien convalece en La Habana tras su
cuarta operación por cáncer, se recupere y esté en el país el 10 de enero, cuando deberá jurar al cargo para el
mandato de 2013-2019. "Estamos seguros que así será", enfatizó.
    Cabello, también presidente de la Asamblea Nacional (Congreso), entregó un balance de las elecciones
regionales del domingo en la que los candidatos del partido y avalados por Chávez ganaron 20 de las 23
gobernaciones que estuvieron en disputa.
    Indicó que el PSUV está feliz con el triunfo arrollador, indicando que la oposición tendrá un serio problema para
recuperar los espacios que perdió en la consulta.
    "A pesar de ganar 20 gobernaciones estamos seguros de que pudimos hacer cosas mejores para ayudar a que
la votación fuera mayor. Las propuestas socialistas de Chávez se impusieron sobre las del capitalismo", señaló.
    Cabello agregó que con las elecciones del domingo la revolución bolivariana del presidente Chávez se sigue
fortaleciendo y ahora se prepara para arrasar en los comicios locales del próximo año.
    "Queda demostrado que el chavismo se convierte en una fuerza propia. El triunfo está dedicado totalmente a
Chávez. Chávez es nuestro líder, los candidatos que ganaron son candidatos de Chávez y tienen que hacer un
esfuerzo de gobernar bien", afirmó.
    Cabello dijo que el hecho de que el oficialismo antes tuviera 15 gobernaciones y ahora tenga 20 "nos obliga a un
mayor compromiso".
    "Eso debe ser así, y los estados donde la oposición es gobierno, que se dediquen a trabajar, que gobiernen",
recalcó.
    La oposición sólo ganó en las regiones de Amazona, Lara y Miranda, que quedaron como islas en medio de un
mapa bajo el ala del PSUV.
    "Ellos quieren desestabilizar y a estas tres islas de la oposición vamos a dedicarles especial atención, a pueblos
de esos estados les vamos a dedicar tiempo y ojalá los gobernadores se dediquen a trabajar", aseveró.
--------------------
CARACAS, 18 (ANSA)- El primer vicepresidente del gobernante Partido Socialista Unido de Venezuela (PSUV),
Diosdado Cabello, aseguró hoy que el chavismo es una fuerza continental que trasciende en el mundo.
    "El chavismo trasciende, al Presidente (Hugo Chávez, ndr) no le gusta que hablen del chavismo, pero es una
fuerza y no tenemos por qué taparla", aseveró Cabello durante una rueda de prensa en Caracas.
    El también presidente de la Asamblea Nacional destacó que "no solo es una fuerza nacional, es una fuerza
continental y más allá de este continente, en otros lugares, es una gran fuerza".
    "En todas partes del mundo y en todas la religiones del mundo la gente orando, pidiéndole a su Dios por la salud
de presidente Chávez, así como están Venezuela", señaló.
    El mandatario de 58 años permanece en Cuba recuperándose de la cuarta operación contra el cáncer que le fue
practicada hace una semana.
    Cabello exigió a los sectores de la oposición, especialmente a la "extrema derecha", que no usen el nombre del
presidente y no "traten de burlarse".
    "Ese señor que ganó Miranda, le queda grande el nombre del presidente en su boca. El pueblo y el presidente
merecen respeto", dijo, en alusión a Henrique Capriles.
    Advirtió que le harán seguimiento a las gobernaciones que la oposición ganó en los comicios del pasado
domingo.
    "Esas tres islas que quedaron, nosotros vamos a dedicarle atención especial desde el partido y el pueblo
también, ojala se dedicaran a gobernar esos tres estados", comentó.
    Por otra parte, anuncio que el PSUV  se reunirá mañana con los 20 gobernadores oficialistas, tras recordar que
"el comandante les hizo un préstamo electoral".
    "Esos votos son de Chávez, por eso los gobernadores ahora no pueden defraudar al Presidente", concluyó.
--------------------
CARACAS, 18 DIC (NOTIMEX).- El primer vicepresidente del gobernante Partido Socialista Unido de Venezuela
(PSUV), Diosdado Cabello, descartó hoy que en los comicios regionales del domingo pasado haya ganado "la
abstención", como afirman las fuerzas opositoras.
    Al hacer un balance de la jornada electoral del domingo, Cabello dijo que "da tristeza" que algunos voceros de la
oposición digan que "sus candidatos no perdieron, que ganó la abstención" en los comicios para elegir
gobernadores y legisladores regionales.



    "Fue una elección donde (los líderes opositores) están tratando de poner la abstención como un elemento
característico y determinante, cosa que no es así, la abstención en estas elecciones está en los valores
promedios", señaló.
    Sostuvo, en ese sentido, que "ganamos 20" de las 23 gobernaciones estatales que tiene el país, por lo que a su
juicio el argumento sobre el "triunfo de la abstención" es una estrategia opositora "para tratar de justificar" su
derrota en las urnas.
    "Ahora se abre un espacio importante, porque había regiones donde la oposición se creía dueña y señora",
añadió el dirigente oficialista, al tiempo que aseguró que el PSUV le brindará "atención especial" a los tres estados
ganados por la oposición.
    "Nos sentimos contentos con el triunfo y felicitamos a los compañeros ganadores", acotó Cabello, quien dedicó
la "victoria" electoral del domingo pasado "al presidente (Hugo) Chávez, total y absolutamente".
    Envió, además, un saludo al líder de la Revolución Bolivariana, quien convalece en Cuba de una operación a la
que se sometió el martes pasado para combatir el cáncer que padece, y le deseó que "se recupere completamente
en el menor tiempo posible".
    Respecto a la eventual inasistencia de Chávez al acto de juramentación de su nuevo mandato 2013-2019,
programado para el 10 de enero próximo, Cabello dijo que "nosotros no nos manejamos sobre supuesto".
    "Nosotros el 10 de enero hay una fecha establecida en La Constitución, la preocupación nuestra es que el
presidente se recupere y esté sano totalmente y Dios mediante así será", finalizó el dirigente del PSUV.
--------------------
CARACAS, VENEZUELA (AP)- El hermano del presidente Hugo Chávez y gobernador estatal reelecto, Adán
Chávez, aseguró el martes antes de viajar a La Habana que la abstención golpeó tanto al oficialismo como a la
oposición y criticó a los chavistas que, según él, votaron por candidatos opositores al gobierno.
    El gobernador Chávez, quien ganó la reelección en Barinas, al oeste del país y región natal de la familia Chávez,
dijo que tal clase de conductas, de abstenerse o votar por opositores a pesar de decirse partidario del chavismo,
era una "muestra de debilidad ideológica" sobre la cual las autoridades debían trabajar para que no se repitiera.
    Las declaraciones de Adán Chávez, el mayor de los seis hermanos Hugo es el segundo_, fueron las primeras de
una autoridad oficialista mencionando abiertamente el impacto de la abstención en los comicios regionales del
pasado domingo 16 de diciembre.
    El gobernador Chávez viajará esta tarde a la capital cubana donde el presidente fue operado el 11 de diciembre
del cáncer que lo aqueja desde el 2011, indicó el martes el diario oficialista Correo del Orinoco.
    También viajará Hugo de los Reyes, padre del presidente, indicó el diario sin aclarar si lo hará también en la
jornada. El Correo del Orinoco destacó que era posible que Elena Farías de Chávez, madre del jefe de estado, se
trasladara a La Habana, aunque tal viaje aún no estaba confirmado.
    Acompañan al presidente en La Habana sus tres hijas y su hijo, según han reportado voceros del gobierno.
    Aunque el gobernador Chávez reiteró el discurso chavista de que fue "perfecto" el triunfo del domingo cuando los
candidatos oficialistas ganaron 20 de las 23 gobernaciones del país también resaltó que el porcentaje de sufragios
conseguidos por las toldas gubernamentales fue menor al de las elecciones presidenciales del 7 de octubre y
cuando el jefe de Estado obtuvo con 8,1 millones de votos una tercera reelección.
    "Lamentablemente se presentó ese fenómeno nacional de la abstención que no permitió que lográramos la meta
que nos habíamos establecido, es un fenómeno que seguiremos analizando", dijo el gobernador Chávez al hablar
en el acto de proclamación o anuncio oficial de su victoria por parte de las autoridades electorales. La meta que se
había impuesto el gobierno era ganar todos los estados.
    La abstención "fue un fenómeno que se presentó a nivel nacional y tanto para las fuerzas de la revolución como
para la oposición.
    Es un fenómeno nacional, para ambos bandos", agregó el gobernador en un acto transmitido en vivo por la
televisora oficial.
    Además, hay "gente que dice que el 7 de octubre votó por Chávez y el 16 de diciembre no quiso salir a votar,
incluso algunos parece que tuvieron la desfachatez de votar por los candidatos de la oposición. Eso por supuesto
que es una gran contradicción... muestras de una debilidad ideológica que nosotros tenemos que seguir
trabajando" para evitar, añadió el gobernador, sin mencionar las razones de tal comportamiento o cómo frenarlo.
    "Lamentablemente todavía hay grupos pequeños dentro de la revolución que se comportan de esa manera ...los
que cometieron errores de ese tipo, que no salieron a votar, incluso que supuestamente llegaron a emitir su voto
por candidatos de la oposición", destacó el gobernador, que se alzó con el triunfo con 141.936 votos, o 57,7% de
las boletas.
    En Barinas, un estado ganadero y agrario, estaban inscritos 531.200 electores y sufragaron menos de la mitad.
    Frente a los 8,1 millones de votos de Chávez, sus candidatos consiguieron el domingo pasado 4,7 millones de
boletas, incluyendo estados en los que ganaron y los que perdieron, mientras la oposición consiguió en las
regionales 3,8 millones de votos.
    Los opositores sólo consiguieron retener tres estados, incluyendo el central de Miranda donde se alzó con el
triunfo el principal líder de la oposición, Henrique Capriles. El opositor obtuvo en octubre 6,5 millones de votos.
    Los nuevos gobernadores tomarán posesión de sus cargos el 5 de enero para el período 2013-2017.



--------------------
MANAGUA, 17 DIC (EFE).- El presidente de Nicaragua, Daniel Ortega, felicitó hoy a su homólogo venezolano,
Hugo Chávez, por haber salido bien de su cuarta operación de cáncer y por el triunfo en las elecciones regionales
de ayer en Venezuela.
    "Desde la tierra" de Augusto César Sandino y de Rubén Darío, "puedo afirmar: gloria al bravo Chávez que el
yugo venció, no solamente en su patria, Venezuela, sino que en América Latina y el Caribe, luchando contra los
yugos en el mundo, por la paz, por la justicia", expresó Ortega.
    El presidente nicaragüense brindó sus palabras frente a varios miles de jóvenes, en su mayoría miembros de la
Juventud Sandinista, durante el "Festival Celebrando a Chávez: Canto, danza, vida y esperanza", en la Plaza de la
Revolución de Managua.
    "Chávez es el alma de nuestro pueblo, la poesía misma, la revolución misma, la liberación misma", continuó
Ortega.
    Chávez, de 58 años y en el poder desde 1999, anunció el 8 de diciembre que había reaparecido su enfermedad,
lo que lo obligó a operarse nuevamente y a plantear por primera vez la posibilidad de una sucesión en caso de que
no pueda asumir el mandato 2013-2019 para el que fue reelegido el pasado 7 de octubre.
    El presidente de Venezuela sigue con su proceso de estabilización en Cuba y con una tendencia positiva en su
recuperación tras revertirse el proceso inicial de "complicaciones" por una hemorragia en la operación del pasado
martes, según el Gobierno.
    El mandatario nicaragüense aprovechó para felicitar a Chávez por el éxito del gobernante Partido Socialista
Unido de Venezuela (PSUV) en las elecciones regionales de Venezuela, el pasado fin de semana.
    "Felicidades por la victoria que alcanzaste el día de ayer al lograr en 20 de 23 estados en que se estaban
eligiendo las autoridades, una victoria histórica más", dijo.
    Asimismo, mencionó que el acto también estaba dedicado al 182 aniversario de la muerte del Libertador Simón
Bolívar.
    Más que política, la actividad fue artística. Ortega habló menos de cuatro minutos, en medio de canciones y
vídeos de Chávez.
    Más de una docena de cantantes y agrupaciones artísticas de Nicaragua se presentaron ante el público juvenil.
También participó el grupo venezolano Lloviznando Cantos.
--------------------
POR MARC FRANK
LA HABANA (REUTERS) - Mientras el presidente venezolano Hugo Chávez se recupera en La Habana de su
cuarta operación contra el cáncer, los cubanos renuevan los temores sobre el futuro económico de la isla si el
principal aliado del país muere o debe dar un paso al costado.
    Cuba ha apostado su bienestar económico al éxito -y generosidad- de la autodeclarada revolución socialista de
Chávez, tal como lo hacía con un benefactor anterior: la Unión Soviética.
    Los cubanos recuerdan la gran depresión de la década de 1990 que siguió a la desaparición del bloque
socialista y temen que la isla caiga en penurias similares si Chávez pierde la batalla contra el cáncer.
    En la década de 1990, los cubanos sufrieron una escasez grave de alimentos, bienes de consumo y petróleo.
Apagones prolongados hacían miserable la vida diaria en lo que el Gobierno denominó el "período especial".
    "Recuerdo aquellos días: ni electricidad, ni comida, ni transporte, nada de nada. Era para volverse loco. Esa
situación no puede volver", comentó Domingo García, un hombre que conoce varios oficios, en comentarios en La
Habana.
    Otra cubana que dijo llamarse Marlén Pérez y ser operadora del monopolio estatal de comunicaciones contó:
"Tuve que ir en bicicleta a trabajar y ahora yo estoy demasiado vieja para eso".
    La gravedad de la condición de Chávez se hizo evidente cuando, antes de regresar a Cuba para ser operado la
semana pasada, nombró a su vicepresidente y ministro de Relaciones Exteriores, Nicolás Maduro, como su
sucesor preferente en caso de que no pudiera seguir dirigiendo el país.
    En octubre, entre dos episodios de cáncer, Chávez ganó la reelección para un nuevo período de seis años en la
presidencia de Venezuela. Pero si tuviera que dimitir en los primeros cuatro años de su nuevo mandato, la
Constitución establece que se debe realizar una nueva elección en un plazo de 30 días.
    En un país que está polarizado políticamente y donde los detractores de Chávez no esconden su desdén por
Cuba, una eventual victoria de la oposición tendría consecuencias enormes para la isla, que está fuertemente
endeudada y que depende de los lucrativos acuerdos de intercambio con Venezuela como el de servicios médicos
por petróleo.
    Un economista advirtió que en el caso de que una pérdida de apoyo de Venezuela fuera a desestabilizar a la
economía cubana, provocando una nueva ronda de escasez grave, podrían producirse brotes de disturbios
sociales.
   "Si se quitan las condiciones preferenciales para nuestro petróleo y los miles de millones de dólares para
nuestros servicios, no hay dudas de que estaríamos en problemas muy graves", dijo un economista que requirió el
anonimato.



    "Dudo que mucha gente se ponga al día con otra crisis, aún si fuera una etapa tan mala como la anterior. Habría
serios disturbios", apuntó.
    AYUDA A NACIONES LATINAS
    El Gobierno de Chávez ofrece ayuda económica a sus aliados en toda América Latina, pero Cuba es su mayor
beneficiaria. Un 60 por ciento de las necesidades energéticas de la isla son cubiertas por petróleo venezolano en
términos preferenciales.
    Antes de la reelección de Chávez, el candidato de la oposición Henrique Capriles dejó en claro que si él llegaba
a la presidencia, pondría fin a la entrega de petróleo a Cuba y a otros países a precios rebajados o en acuerdos de
intercambio.
    Capriles, quien obtuvo un poco menos del 45 por ciento de los votos en las elecciones presidenciales de octubre,
es muy probable que sea el candidato de la oposición si Chávez muere o tiene que renunciar.
    Aunque un cambio de Gobierno en Venezuela claramente sería malo para Cuba, es improbable que Capriles
rompa con todos los lazos.
    "Es potencialmente un duro golpe, pero es poco probable que toda la relación con Venezuela termine porque la
oposición ha dicho que continuará pagando por el personal médico cubano", dijo Phil Peters, un analista en el tema
de Cuba del Instituto Lexington, con sede en Virginia, Estados Unidos.
    "Incluso una fuerte caída en los ingresos procedentes de Venezuela no sería tan grave como la pérdida de
apoyo del bloque soviético. Cuba se encuentra en una mejor posición internacional en la actualidad", explicó.
    En 1998, poco después de que Chávez ganara las elecciones presidenciales por primera vez, Fidel Castro
designó al joven y fogoso líder como su sucesor revolucionario en Latinoamérica.
    Los dos hombres han llegado a ser amigos cercanos. Como presidente del rico productor de petróleo, Chávez
demostró ser un aliado vital para Cuba, que por medio siglo ha soportado un embargo impuesto por Estados
Unidos.
    Hoy, los peores horrores del "período especial" son sólo recuerdos dolorosos.
    Raúl Castro, quien reemplazó a su hermano en La presidencia de Cuba en el 2008, ha fortalecido las relaciones
con Venezuela, mientras forja vínculos más cercanos con otros productores petroleros como Brasil, Angola, Argelia
y Rusia.
    DEPENDENCIA ECONOMICA
    A lo largo de los años, Cuba y Venezuela han formado más de 30 emprendimientos conjuntos, la mayor parte de
los cuales tiene base en Caracas.
    Las iniciativas cubren desde flotas de pesca hasta reparación de puertos y vías férreas; hoteles; producción
agrícola, de níquel y de acero; además de prácticamente toda la industria del refinación, venta y distribución de
petróleo de Cuba.
    En el 2011, el valor del comercio con Venezuela representó 8.300 millones de dólares de los 20.000 millones de
dólares que registró Cuba en sus compras y ventas al exterior.
    Venezuela le paga a Cuba unos 6.000 millones de dólares o más al año por los servicios de 40.000 médicos,
enfermeras y otros profesionales, según economistas locales. El monto equivale a un 60 por ciento de las divisas
que recibe la isla por concepto de servicios.
    Los bancos venezolanos otorgan créditos blandos para decenas de proyectos de desarrollo en toda la isla.
    "El apoyo de Venezuela a Cuba reduce el riesgo de la inversión y el comercio con el país", dijo un banquero
extranjero que pidió mantenerse en el anonimato.
    La mayoría de los economistas cubanos apunta que en los últimos 20 años la economía se ha vuelto más
diversificada con el desarrollo del turismo, de la industria farmacéutica y con una mayor producción de petróleo y
níquel. Pero afirman que siguen dependiendo en demasía de Venezuela por comodidad.
    Muchos cubanos esperan que si Chávez no puede continuar, Maduro gane la elección y asegure la continuidad
del apoyo venezolano a la isla, pero la sola posibilidad de un cambio radical es angustiante.
    "Si no puede continuar al frente de Venezuela, la situación se puede tornar difícil", dijo García.
    "Confío en que todo se mantenga como hasta ahora, porque si volvemos a una situación similar a la caída de la
Unión Soviética, va a ser horrible", agregó.
    Desde que asumió, Raúl Castro inició un proceso de reformas en la economía estatal de la isla y ha flexibilizado
varias regulaciones de la vida diaria, permitiéndole a las personas comprar y vender propiedades, la posesión de
teléfonos móviles y la posibilidad de viajar fuera de Cuba.
    La generosidad económica de Venezuela ha ayudado a paliar el dolor económico de abandonar un quebrado
sistema paternalista cubano y migrar hacia un modelo menos centralizado y más orientado al mercado.
    Sin importar lo que ocurra ahora, la mayoría de los expertos concuerda en que, mientras el hombre en el que los
cubanos habían depositado sus esperanzas se debilita, tendrá que acelerarse el ritmo de la reforma y de la
apertura de Cuba a la inversión extranjera.
    "El viejo modelo económico comenzó a decaer con el creciente papel de Raúl Castro y las reformas prácticas",
dijo Mauricio Font, director del Bildner Center for Western Hemisphere Studies en Nueva York.
    "En igualdad de condiciones, una pérdida sustancial de la ayuda venezolana, podría hacer más clara a los
cubanos la urgencia de un cambio estructural", explicó.



--------------------
MADRID, 18 DIC (NOTIMEX).- Para la oposición venezolana mantener la unidad es esencial si quiere desbancar al
chavismo, incluso sin el actual presidente Hugo Chávez, en las urnas, advirtió hoy el diario español El País.
    Acotó que solo con un discurso antichavista no logrará esa meta, y añadió que su aparente unidad esconde
opciones demasiado dispares, ante Chávez que ha convertido su política social en una bandera de éxito.
    El rotativo refirió que desde Cuba, donde ha sido operado por cuarta vez de cáncer, el mandatario ganó de
nuevos unos comicios, en el caso del pasado domingo, las regionales en las que a las 16 gubernaturas que tenía
sumó cuatro.
    Fue una derrota clara de la oposición, aunque el candidato en las pasadas presidenciales, Henrique Capriles,
conservó la gubernatura del estado de Miranda, que abarca Caracas, sostuvo.
    Capriles quedó así en buen lugar para elecciones anticipadas si el próximo 10 de enero Chávez, tras 14 años en
el poder, no puede asumir la presidencia de Venezuela, indicó.
    El pasado domingo la atención estaba más puesta en los partes médicos que llegaban de La Habana que en la
vida política del país, o incluso en la economía, añadió el rotativo.
    Venezuela está espera y aunque el vicepresidente Nicolás Maduro evaluó el resultado de las regionales como un
"regalo de amor" del pueblo al presidente, es difícil calibrar hasta qué punto influyó la enfermedad del mandatario
en los resultados.
--------------------
BOGOTA, COLOMBIA (AP)- El presidente Juan Manuel Santos dijo el martes que una eventual transición
"problemática" de poder en Venezuela podría perturbar la región.
    "Si hay una transición en Venezuela, digamos, fácil y una transición sin ninguna perturbación y no generan
ningún tipo de problemas dentro de Venezuela, pues entonces todos estaremos (en la región)... igual, no habrá
ninguna repercusión en la región", destacó el mandatario colombiano.
    "Lo que sería terrible es que esa transición no fuera fácil, fuera problemática, entonces eso generaría problemas
en la región", reiteró.
    Sobre el estado médico del presidente venezolano Hugo Chávez, quien fue operado en Cuba esta semana
debido al cáncer que lo aqueja, Santos dijo en entrevista con la cadena radial W que "la verdad que yo no tengo
información precisa".
    "Sé que está complicado... no se hubiera despedido en esa forma si no estuviera con complicaciones, pero
exactamente el estado de salud hoy en día, hoy no lo sé y no lo sabe nadie", añadió el mandatario colombiano,
quien agregó que ha mantenido contactos con el vicepresidente venezolano Nicolás Maduro, pero no dio detalles
sobre tales conversaciones.
    La referencia a la despedida fue en alusión al discurso de Chávez la noche del 8 de diciembre cuando reveló que
debería ser operado nuevamente en Cuba y que delegaba el poder político en Maduro.
    Nunca en sus 14 años de gobierno ni en su enfermedad, Chávez delegó el poder político en nadie.
    Debido a que no se sabe cuándo podrá regresar Chávez a Venezuela, y si lo hará antes del 10 de enero, cuando
por normas constitucionales debe jurar en la Asamblea Nacional al nuevo mandato que ganó en las elecciones de
octubre, se ha comenzado en Caracas a debatir en los medios los mecanismos legales para encarar esa eventual
ausencia.
    Al respecto, el canciller brasileño Antonio Patriota dijo que las autoridades de su país monitorean diariamente el
estado de salud de Chávez, de acuerdo con la agencia estatal de noticias Agencia Brasil.
    Patriota dijo que las noticias más recientes sobre Chávez indican "estabilización e incluso evolución positiva".
    Si Chávez no puede asumir el cargo en enero, el gobierno queda en manos del presidente de la Asamblea
Nacional, quien debe llamar a nuevas elecciones en 30 días.
    En caso de que Chávez pueda asistir a la ceremonia de asunción, pero su estado de salud empeore, el cargo
queda en manos del vicepresidente, quien también debe llamar a nuevos comicios si la falta absoluta del
mandatario se produce en los cuatro primeros años de los seis de mandato.
    Chávez, aseguró el mandatario colombiano, "es un factor de estabilidad en este momento. Uno puede estar de
acuerdo o en desacuerdo con Chávez. Yo estoy en desacuerdo con el presidente Chá vez, la inmensa mayoría de
las cosas que él propone para su país yo no las propondría para el mío, pero tenemos una muy buena relación, nos
respetamos esas diferencias y yo tengo que reconocer que esa relación buena que tengo con Chávez ha sido
buena para Venezuela, buena para Colombia, buena para la región y eso hay que mantenerlo y ojalá se mantenga
así sea con Chávez o sea con su reemplazo".
    Tras tensas relaciones y mutuos reclamos entre Bogotá y Caracas por asuntos como la guerrilla, una de las
primeras acciones de Santos al llegar al gobierno en agosto del 2010 fue buscar contactos con el mandatario
venezolano y reanudar relaciones diplomáticas con Venezuela, las que Chávez había roto un mes antes.
--------------------
BOGOTA Y LA HABANA, 18 (ANSA) - El presidente colombiano, Juan Manuel Santos, y el grupo guerrillero FARC
coincidieron hoy, cada uno por su lado, en el deseo de concretar la paz para el país sudamericano, que desde hace
50 años vive en medio de un conflicto interno.



    Los deseos de ambos sectores surgen después de más de un mes de la instalación en La Habana, Cuba, de los
diálogos entre las partes en busca de firmar un acuerdo de paz, mediante la concreción de acuerdos mutuos.
    "Ojalá que dentro de un año podamos decir que, después de 50 años, tenemos paz en Colombia", deseó hoy
Santos en diálogo con la radio La W, en una ceremonia de entrega de dinero y regalos a militares y policías heridos
en combate.
    En su corto discurso, el mandatario colombiano deseó también acabar con todo tipo de "reconocimiento
simbólico" a los uniformados, que agradeció, preferiblemente con el silenciamiento de las armas.
    "Ojalá no tengamos que seguir dándoles este reconocimiento simbólico a nuestros soldados y a nuestros
policías heridos en combate. Ojalá cese el combate, vamos a ponerle fin a este conflicto para tener un país en paz.
Eso estamos tratando de hacer", manifestó Santos.
    En La Habana, entre tanto, Andrés París, uno de los voceros de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de
Colombia (FARC), coincidió con Santos en los deseos al advertir que su organización está lista para cambiar las
balas por lo votos.
    En entrevista con la agencia cubana Prensa Latina, el guerrillero dijo que su organización quiere participar en
política, si las condiciones se dan y se pacta la paz.
    "Estamos listos ya, lo que no está listo es el país y las instituciones políticas y las condiciones políticas en
Colombia.
    Si esto se llegara a acordar, saldremos a las plazas públicas porque tenemos muchos años con deseos de
echarnos los discursos, sin necesidad de que estemos acompañados por los fusiles", precisó París.
    El jefe rebelde negó que la capital cubana sea el "escenario" de la derrota de las FARC, a propósito de los
diálogos con el gobierno y un afán por desmentir la versión que en tal sentido algunos sectores políticos manejan
desde Colombia.
    París sostuvo que la presencia de las FARC en Cuba es para "firmar un gran tratado de paz que signifique el
camino y el inicio de una nueva Colombia con justicia social, con cambios profundos de nuestras estructuras
económicas y políticas, de una modificación sustancial de la cultura de la violencia".
    Advirtió, además, que los dirigentes guerrilleros están listos para readaptarse a "las estructuras de la sociedad
colombiana" y emprender un proyecto político que les permita "dirigir los destinos de la patria".
    Desde Bogotá, Santos advirtió que las FARC no tendrán espacio político hasta tanto no dejen las armas y firmen
la paz, aunque en el pasado reciente dijo que quiere ver a esa organización convertida en un grupo político.
    "La fuerza pública seguirá combatiendo, la justicia seguirá persiguiéndolos, políticamente no vamos tampoco a
darles todo el espacio sino hasta que ellos (las FARC) tomen la decisión de dejar las armas", precisó Santos.
    Desde hace más de un mes, ambas partes mantienen diálogos conducentes a la paz, en la capital cubana, bajo
la lógica de la discusión de cinco puntos.
--------------------
BOGOTÁ, 18 DIC (NOTIMEX).- El presidente de Colombia, Juan Manuel Santos, advirtió hoy que la Fuerza
Pública seguirá combatiendo con firmeza a las FARC, hasta que esa guerrilla deje las armas, en el marco de una
negociación de paz.
    El mandatario señaló a La W Radio que "mientras no se llegue al final del conflicto (armado interno) nada
cambiará" en relación con las acciones que se desarrollan para debilitar a las Fuerzas Armadas Revolucionarias de
Colombia (FARC).
    "La Fuerza Pública seguirá combatiendo, la justicia seguirá persiguiéndolos, políticamente no vamos tampoco a
darles todo el espacio sino hasta que ellos tomen la decisión de dejar las armas", sostuvo el gobernante
colombiano.
    Consideró que "mal haría" el Estado colombiano en abrirle "todos los espacios políticos" a las FARC, sin existir
de por medio un acuerdo de paz que las lleve a abandonar las armas, tras medio siglo de confrontación.
    El gobierno de Santos y el grupo rebelde iniciaron en noviembre pasado negociaciones en Cuba, para poner fin
a un conflicto armado que lleva cinco décadas y que ha dejado cientos de miles de muertos y desplazados.
    Los diálogos, que tienen a Noruega y Cuba como garantes y a Chile y Venezuela como acompañantes, giran
sobre una agenda que incluye el acceso a la tierra, participación política, salidas al narcotráfico y reparación a
víctimas.
    Santos confió en que "ojalá" dentro de un año, ya podamos decir después de 50 años, tenemos paz en
Colombia", en alusión a las conversaciones que avanzan con las FARC y la esperanza de un acuerdo en la mesa.
    El mandatario consideró de otro lado "irracional" que el gremio de los ganaderos se quiera marginar de las
discusiones que se promueven para enriquecer con propuestas la mesa de diálogo en el tema agrario.
    Sin embargo, se declaró respetuoso de "los que están en contra de dialogar y buscar una solución negociada a
este conflicto de hace 50 años donde los ganaderos han sido víctimas, como pocos miembros, en el país".
--------------------
POR NELSON ACOSTA
LA HABANA, 18 DIC (REUTERS) - El Gobierno colombiano y la guerrilla izquierdista de las FARC reanudaron el
martes un diálogo de paz en La Habana, con la mirada puesta en la necesidad de un acuerdo sobre el espinoso
tema agrario que permita avanzar en el anhelo de poner fin a cinco décadas de un sangriento conflicto armado.



    Antes de sentarse nuevamente en la mesa, después de un receso de cuatro días, el jefe negociador de las
FARC, Iván Márquez, insistió en que el destino de su país depende de una solución a la distribución y uso de la
tierra, el primero de los cinco temas en discusión.
    El Gobierno del presidente Juan Manuel Santos y las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC)
iniciaron hace un mes la primera negociación de paz en una década, con la que ambas partes han asegurado estar
comprometidas para buscar una salida a la confrontación interna que ha cobrado miles de vidas.
    "Nada más trascendental para nosotros que la opinión del pueblo, de sus organizaciones sociales, en torno al
problema nodal del conflicto, el de la tierra y el territorio, porque de su solución depende el destino de Colombia",
dijo Márquez.
    "Que los productos de la tierra sean para mitigar el hambre y nos den soberanía alimentaria", agregó al leer un
texto antes de comenzar la última ronda del 2012.
    Según una fuente colombiana, ambos equipos dialogarán hasta el viernes para volver a entrar en un receso por
las festividades de Navidad y Año Nuevo.
    La delegación del Gobierno colombiano, encabezada por el ex vicepresidente Humberto de la Calle, solamente
se mostró a la prensa al llegar a la sede de las negociaciones en el Palacio de Convenciones, pero no emitió
declaraciones.
    La actual negociación constituye el cuarto intento oficial por acabar con una guerra que ha dejado centenares de
miles de muertos, millones de refugiados e incalculables pérdidas económicas a la nación productora petrolera y
cafetera.
    Además del tema agrario, el diálogo -bajo el principio de "nada está acordado hasta que todo este acordado"-
incluye garantías para el ejercicio de la oposición política, fin del conflicto, solución del narcotráfico e indemnización
a las víctimas de la confrontación.
    "Sepan que estamos por la defensa de las Unidades Agrícolas Familiares, y porque la pequeña y mediana
propiedad rural se fortalezca en beneficio de la economía soberana", dijo Márquez al saludar el desarrollo en
Bogotá de un foro para discutir abiertamente una política integral de desarrollo agrario.
    La última negociación de paz con las FARC, con unos 8.000 rebeldes alistados en sus filas, tuvo lugar entre
1999 y el 2002 durante el Gobierno del ex presidente conservador Andrés Pastrana y fracasó debido a que la
guerrilla intensificó sus ataques y secuestros.
--------------------
LA HABANA, 18 DIC (DPA) - Las delegaciones de paz del gobierno colombiano y de las FARC retomaron hoy el
último ciclo del año de las conversaciones de paz que llevan a cabo en Cuba.
    A la entrada del Palacio de Convenciones de La Habana, el equipo de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de
Colombia (FARC), presidido por Luciano Marín ("Iván Márquez"), leyó un comunicado de apoyo al foro agrario
inaugurado el lunes el Bogotá, la primera iniciativa conjunta salida de la mesa de diálogo de La Habana.
    "Nuestra delegación tomará en cuenta y defenderá en la mesa de diálogo los puntos de vista que sean de la
reflexión y el consenso de este foro de tierras", aseguró "Márquez".
    El foro Política de Desarrollo Agrario Integral, que recoge propuestas de la ciudadanía, se celebrará hasta
mañana miércoles y entregará sus resultados el 8 de enero, de acuerdo a lo anunciado por la mesa de diálogo. La
iniciativa fue anunciada por ambas partes el domingo 25 de noviembre.
    El presidente Juan Manuel Santos criticó en tanto en Colombia que el gremio de los ganaderos se haya negado
a asistir al foro. La Federación de Ganaderos argumentó que no está interesada en escuchar debates antagónicos
sobre el modelo de desarrollo agrario.
    El mandatario señaló que le parece "irracional" el argumento de ese gremio y que es una "posición política sin
sentido", que de todas formas respeta.
    El tema agrario es una de las principales banderas de las FARC, que nacieron en la década de los 60 como una
guerrilla rural.
    "Márquez" calificó hoy el asunto de la tierra como el "problema nodal" del conflicto colombiano.
    Ambas partes debaten actualmente propuestas para el desarrollo agrícola como el primer tema de una agenda
de cinco puntos para el diálogo de paz. La mesa ha destacado que no se ha puesto plazos fijos para pasar al
segundo punto de la agenda, la participación política tras la solución del conflicto.
    La delegación del gobierno de Juan Manuel Santos, presidida por el ex vicepresidente Humberto de la Calle,
entró hoy como es habitual sin hacer declaraciones a la sede de las negociaciones.
    El equipo negociador del gobierno volvió a La Habana en la noche del lunes, confirmó a la agencia DPA una
fuente de la delegación. De la Calle y los demás miembros del equipo viajaron por unos días a Bogotá el pasado
viernes, tras cerrar un segundo ciclo de diálogo.
    Después del lanzamiento del proceso de paz el pasado 18 de octubre en Oslo, el gobierno colombiano y las
FARC trasladaron las negociaciones de forma permanente a La Habana. Cuba y Noruega son los países garantes
del diálogo.
    Desde entonces, ambas delegaciones han celebrado dos ciclos de conversaciones de aproximadamente diez
días, con algunas jornadas de pausa en los que la delegación del gobierno viajó siempre a Bogotá.



    El ciclo iniciado hoy se cerrará el próximo viernes y será el último de este año, según la delegación
gubernamental.
--------------------
LA HABANA, 18 DIC 2012 (AFP) - La guerrilla de las FARC instó este martes en La Habana al gobierno de
Colombia a resolver "sin dilaciones" ni "trampas"  el problema agrario para acabar con la "estructura latifundista" de
la tierra, a la que calificó como causa fundamental del conflicto armado que "desangra" al  país.
    "Los procesos de restitución, redistribución y formalización de la tierra  para los despojados deben darse sin
dilaciones y sin las trampas que conduzcan  a otra etapa de acumulación (de tierra) por vía legal", señaló el grupo
rebelde  en un comunicado leído por su número dos, Iván Márquez, antes de retomar las  pláticas de paz con el
gobierno colombiano en La Habana, tras un receso de tres  días.
    "Urge resarcir a los seis millones de desplazados y devolver a manos del  pueblo las más de siete millones de
hectáreas que le fueron arrebatadas a sangre y fuego por el terrorismo de Estado", añadió Márquez, que encabeza
la delegación negociadora de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia  (FARC, comunistas).
    Márquez destacó igualmente que "sigue siendo la estructura latifundista de  la tenencia de la tierra (la) causa
fundamental de la miseria en el campo y de  la confrontación que desangra a Colombia".
    El número dos de las FARC saludó el foro Política de Desarrollo Agrario  Integral, que comenzó el lunes en
Bogotá, con la participación de 1.200 delegados de diversos sectores colombianos, y destacó que la guerrilla
"defenderá en la mesa de diálogo" las propuestas que salgan de esa iniciativa.
    Las propuestas de ese foro, que se prolongará hasta el miércoles, serán  entregadas el 8 de enero en La
Habana a los representantes de las FARC y del  gobierno, cuya delegación, encabezada por el exvicepresidente
Humberto de la  Calle, no ofreció declaraciones a la prensa este martes.
    Desde que comenzaron el 19 de noviembre en La Habana, las negociaciones han estado destinadas al tema
agrario, causa del conflicto que llevó en 1964 a la  creación del grupo rebelde.
--------------------
BOGOTÁ, 18 DIC (EFE).- El copresidente de la Comisión de Paz del Congreso colombiano Iván Cepeda reclamó
hoy una reforma agraria como paso definitivo para alcanzar la paz, al considerar que sólo se acabará el conflicto
armado que vive este país desde hace medio siglo si se resuelve el problema de la tierra.
    En una entrevista con EFE, el representante del izquierdista Polo Democrático Alternativo (PDA), único partido
opositor en Colombia, expresó que "es necesaria una reforma agraria porque Colombia es un país que ha
postergado ese cambio trascendental que lo convertiría en una nación moderna".
    "Esa es la tarea que está pendiente en Colombia, aquí no se está discutiendo si dejar sin propiedad a los
grandes terratenientes, si acabar con la propiedad, si hacer el socialismo agrario, no se trata de eso, es
simplemente un reforma que democratice ciertos aspectos de la vida rural", apuntó.
    Según Cepeda, "esa reforma agraria pasa porque se garantice la supervivencia del campesinado, de los
indígenas y de los afrocolombianos".
    Pidió así la creación de Zonas de Reserva Campesina "que permitan que esos sectores, que encarnan la
producción agrícola, la preservación ecológica, la posibilidad de un desarrollo armónico del mundo rural, tengan un
espacio vital para existir".
    Esas zonas de reserva son áreas autónomas creadas en terrenos baldíos en los que se busca sean titulados a
nombre de quienes las trabajan y que están establecidas por ley.
    Sin embargo, pasados 20 años desde que se promulgó aquella norma legal tan sólo se han puesto en marcha
seis zonas de ese tipo en todo el país, cuando sigue siendo un reclamo general de los campesinos.
    Cepeda hizo esa exigencia en el foro agrario organizado por la ONU y la Universidad Nacional de Colombia para
recabar propuestas que lleven a un acuerdo sobre el problema rural y que se celebra a pedido del Gobierno y las
Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC), que están inmersos en un diálogo de paz en Cuba.
    El congresista, no obstante, expresó su optimismo por el desarrollo del diálogo y adelantó que si se logra un
acuerdo sobre la tierra, habrá paz en Colombia.
    "Yo espero para el bien del proceso de paz que cuanto antes se llegue a un acuerdo sobre el primer punto de la
agenda. Si se llega a eso tenemos una base sólida para construir la paz en Colombia porque es el tema central,
esencial, básico", insistió.
    Por eso celebró la organización del foro "Política de Desarrollo Agrario Integral", que comenzó el lunes y se
desarrollará hasta mañana en Bogotá, porque, a su juicio, implica "escuchar a muchos sectores, seguir ampliando
la participación y definir posiciones".
    Cepeda confía en que en esta cita, que aglutina a la sociedad civil, empresariado, líderes regionales,
organizaciones internacionales y representantes del Gobierno y el Congreso, "los empresarios especialmente
saquen las cartas y expliquen qué están dispuestos a hacer y a dar, con qué están dispuestos a contribuir a la paz".
    "Este diálogo social paralelo al diálogo de la mesa de negociación (de Cuba) es muy saludable", manifestó.
    Asimismo recordó que "Colombia ha vivido cincuenta años de un conflicto que no es producto de hechos y
circunstancias exógenas a la realidad social".
    "Y dentro de esas causas fundamentales la primera, sin lugar a dudas, es esa monstruosa desigualdad entre la
ciudad y el campo y esa monstruosa desigualdad entre quienes tienen y quienes no tienen nada en el mundo



rural", matizó el legislador.
    Cepeda avaló sus palabras en los datos que arroja el Informe de Desarrollo Humano de la ONU, difundido en
2011 y en el que se asegura que en Colombia el 52 % de la tierra está en manos de alrededor del 1,15 % de los
propietarios, dato que ubica a este país como uno de los más desiguales del mundo.
    El foro agrario proseguirá hasta mañana con la exposición de propuestas que serán recogidas en un documento
y entregadas a los negociadores del Gobierno y las FARC antes del 8 de enero en La Habana.
--------------------
BOGOTÁ, 18 DIC (EFE).- La reforma agraria se colocó en el centro del debate del foro organizado por la ONU y la
Universidad Nacional de Colombia para recibir propuestas que ayuden a resolver el conflicto armado de un país
que, a diferencia de sus vecinos, nunca ha acometido una reestructuración de la propiedad de la tierra.
    Este foro agrario concluirá mañana después de tres días de debates en los que participan sociedad civil,
empresarios, organismos internacionales y representantes del Gobierno.
    Del encuentro saldrá una hoja de ruta que llegará antes del 8 de enero a los negociadores del Gobierno y las
FARC en Cuba.
    Precisamente los integrantes de la mesa de diálogo pidieron desde La Habana la celebración de este foro, como
fórmula de participación en el proceso de paz de la sociedad civil y los sectores afectados por el conflicto rural, el
primer punto de la agenda del Gobierno y las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC).
    Los portavoces de organizaciones y gremios coincidieron en señalar la improductividad de los latifundios en un
país donde el 52 % de la tierra está en manos del 1,15 % de los propietarios, lo que hace de Colombia uno de las
naciones más desiguales del mundo.
    "Es necesaria una reforma agraria porque Colombia es un país que ha postergado ese cambio trascendental que
lo convertiría en una nación moderna", afirmó a EFE el copresidente de la Comisión de Paz del Congreso Iván
Cepeda.
    Según el legislador del Polo Democrático Alternativo (PDA), "aquí no se está discutiendo si dejar sin propiedad a
los grandes terratenientes, si acabar con la propiedad, si hacer el socialismo agrario, no se trata de eso, es
simplemente una reforma que democratice ciertos aspectos de la vida rural".
    En los mismos términos se expresó la portavoz de la Asociación Colombiana de Reservas Campesinas, Olga
Lucía Quintero, quien abogó por un modelo que promueva la redistribución de la tierra, implemente "una reforma
agraria y reconozca los territorios campesinos, indígenas y afrocolombianos como claves de un desarrollo
sostenible".
    Las Zonas de Reserva Campesina son áreas autónomas creadas en terrenos baldíos, cuyos títulos de propiedad
son de los que trabajan allí, y que están establecidas por ley, pero pasados 20 años sólo seis se han puesto en
marcha.
    Por su lado, el coordinador de la Mesa Diálogo Rural, Santiago Perry, pidió al Estado "estrategias ambiciosas
que permitan recuperar la propiedad de los predios que no cumplan con la función social y económica de la
propiedad", así como obligar a los latifundistas a demostrarlo.
    Estas peticiones contrastaron con la declaración que hizo el lunes el presidente de la Sociedad de Agricultores
de Colombia (SAC), Rafael Mejía, quien dejó claro que "la mesa de negociación no se está planteando una reforma
agraria".
    Mejía, cuya asociación congrega casi el 75 % del producto interno bruto (PIB) agropecuario, advirtió de que "la
expropiación no puede ser utilizada con el fin de resolver problemas coyunturales de la política agropecuaria".
    Y recordó que los negociadores han dejado claro en Cuba que "la propiedad privada bien habida se respeta, el
modelo de mercado se respeta y que el modelo económico no está en discusión".
    El despojo y desplazamiento forzado de campesinos, el bajo aprovechamiento del potencial productivo y la
brecha entre el mundo rural y urbano en materia de infraestructuras y servicios públicos son otros de los principales
problemas que denunciaron los líderes sociales.
    Y es que a esa concentración de la propiedad se suma la gran cantidad de tierras destinadas a la ganadería
extensiva que, según el portavoz de la Mesa Nacional de Unidad Agraria, Eberto Díaz, se cuantifican en "38,6
millones de hectáreas, aunque sólo 20 millones son aptas para esta función".
    Por eso, la mayoría de los asistentes se quejaron por la ausencia en el foro de la Federación Nacional de
Ganaderos (Fedegan), quejas a las que hoy se sumó el presidente Juan Manuel Santos.
    "Me parece irracional que un gremio como Fedegan, o por lo menos su presidente (José Félix Lafaurie), asuma
una posición política de esa índole y se niegue inclusive a enviar propuestas", dijo Santos a la emisora W Radio.
    Mientras tanto, desde La Habana, las FARC saludaron la celebración del foro pero advirtieron de que el destino
de Colombia depende de solucionar el problema de la tierra.
    El jefe negociador de la guerrilla, Luciano Marín Arango, alias "Iván Márquez", subrayó que "la estructura
latifundista" se mantiene como "causa fundamental" de la confrontación "que desangra a Colombia".
--------------------
LA HABANA, 18 (ANSA)- Andrés París, uno de los Comandante de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de
Colombia-Ejército del Pueblo (FARC-EP) dijo hoy que la organización está "lista" para pasar "de las balas a los
votos".



    En una entrevista con la agencia cubana Prensa Latina publicada hoy en Cuba, París explicó que "nosotros
estamos listos ya, lo que no está listo es el país y las instituciones políticas y las condiciones políticas en
Colombia".
    "Si esto se llegara a acordar, saldremos a las plazas públicas porque tenemos muchos años con deseos de
echarnos los discursos sin necesidad de que estemos acompañados por los fusiles", expuso.
    El gobierno de Colombia y la organización guerrillera FARC reiniciaron este martes un diálogo de paz en La
Habana tras 24 horas de receso con la asistencia de especialistas, por ambas partes, sobre el tema agrario.
    Las conversaciones a puertas cerradas en una sala del Palacio de las Convenciones de La Habana deben tener
un receso por fin de año, de acuerdo con fuentes cercanas a la mesa de negociaciones.
--------------------
BUENOS AIRES, 18 (ANSA) - Un total de 23.153 argentinos fueron alfabetizados por el Instituto Pedagógico
Latinoamericano y del Caribe (IPLAC) con sede en Cuba, informaron hoy sus coordinadores en el país.
    Los argentinos alfabetizados por el Programa "Vos Podes" accedieron a sus cursos a partir de acuerdos entre el
IPLAC y gobiernos provinciales que apoyaron con infraestructura a los expertos cubanos en educación.
    Las primeras provincias que implementaron el método en Argentina fueron Salta y Jujuy (norte del país) donde
ya se declararon algunas comunidades "libres de analfabetismo".   
    Los últimos graduados del programa han sido 700 habitantes de El Impenetrable, región boscosa y aislada de la
provincia de Chaco (1120 kilómetros de Buenos Aires).
    El programa de enseñanza debió ser adaptado para las etnias wichi y qom que habitan en el Impenetrable y ya
demandó un método bilinge.   
    La provincia de Chaco (noreste del país) posee uno de los índices más elevados de analfabetismo de Argentina
con un promedio de 1,9%, pero en la región de El Impenetrable se incrementa al 16,6%.   
    El método pedagógico cubano, avalado y reconocido por la UNESCO, comprende básicamente tres clases
semanales de una hora y en cuatro meses se alcanza el objetivo de aprender a leer y escribir una carta, más el
conocimiento de los números.
    A continuación, los participantes ingresan en la segunda etapa con el programa Vos Podes, de 20 clases
presenciales que complementan el conocimiento de la lecto-escritura con los elementos de la cultura regional.
--------------------
POR FRANCISCO FORTEZA
LA HABANA, 18 (ANSA)- El gobierno del presidente Raúl Castro impulsa, a menos de tres meses de las
elecciones generales en el país, la promoción de nuevos "cuadros" o dirigentes "a todos los niveles" como "una
cuestión vital que no puede esperar" en Cuba.
    "En materia de política de cuadros hemos dado pasos positivos, pero el esfuerzo que se necesita es grande y el
tiempo apremia", dijo Castro la semana pasada al presentar ante un pleno del gobernante Partido Comunista de
Cuba (PCC) al canciller Bruno Rodríguez, de 54 años de edad, como nuevo miembro del Buró Político de la
organización.
    El Buró Político es el órgano superior de dirección del PCC y la máxima autoridad a nivel ideológico y político del
Partido y del Estado cubano. El canciller, licenciado en Derecho y ex profesor universitario, reúne características
elogiadas por Castro frecuentemente para los "jóvenes dirigentes".
    El tema del relevo generacional de "la dirección de la revolución" es un tema priorizado en la agenda oficial
cubana.
    Fue abordado en enero pasado por la Primera Conferencia del PCC, considerada medular con respecto a la vida
del país y en la cual se adoptaron acuerdos al respecto.
    En ese encuentro fue aprobado aplicar "de manera paulatina" la limitación a dos períodos consecutivos de cinco
años "el desempeño de los principales cargos políticos y estatales", abriendo así un camino al relevo.   
   En el discurso que clausuró esa conferencia hace más de un año, Castro reconoció que no se contaba aún con
una "reserva de sustitutos experimentados y maduros" para asumir la dirección del partido y el gobierno por su
"importancia estratégica".
    Ahora, un año después, "Raúl insistió en la necesidad de preparar nuevos cuadros a todos los niveles como una
cuestión vital que no puede esperar", explicó un reportaje de la televisión estatal cubana sobre el pleno del PCC la
semana pasada.
    En los últimos años personalidades de edad mediana como el canciller Rodríguez, el vicepresidente del Consejo
de Ministros, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, de 52 años, y el economista Marino Murillo, de 51, quien encabeza la
supervisión de los cambios económicos en marcha, fueron promovidos a cargos  gubernamentales de dirección
cruciales.
    El gobierno de Castro, en el que muchos de los miembros lucharon contra el régimen de Fulgencio Batista,
derrotado el 1 de enero de 1959 por los rebeldes, ha promocionado además otras personalidades jóvenes en los
últimos años a posiciones de relieve, algunas ministeriales, que aparecen como cuidadosamente escogidas a partir
de las cualidades que busca el gobierno.
   "Urge romper el bloqueo de pensamiento que todavía persiste a la hora de seleccionar y preparar a los jóvenes
dirigentes, explicó Castro, citado por la prensa local, durante el pleno. Expuso también que "contamos con jóvenes



brillantes a los que debemos guiar y transmitir los conocimientos que hemos adquirido en tantos años de
revolución", añadió.
    Una ocasión en la que podrían ser evidentes los resultados de esa selección son los comicios generales del 3 de
febrero de 2013 para elegir las asambleas provinciales y la Asamblea Nacional del Poder Popular (parlamento
nacional) el seno de la  cual se seleccionan los Consejos de Estado y de Ministros y sus cargos directivos.
--------------------
LA HABANA, 18 (ANSA)- El nombramiento del canciller Bruno Rodríguez a un alto cargo del gobernante Partido
Comunista es el más reciente en un proceso crucial en Cuba, y de altas y bajas, en cuanto a la promoción de
"nuevos cuadros".
    El presidente cubano, Raúl Castro, presentó el nombramiento de Rodríguez, de 54 años de edad, ante el Quinto
Pleno del gobernante Partido Comunista de Cuba, y explicó que este se debió a su "disciplina y seriedad" en el
ejercicio de su cargo.
    Rodríguez Parrilla, un ex profesor universitario, sustituyó en marzo de 2009 en su cargo de ministro de
Relaciones Exteriores a otro joven, Felipe Pérez Roque, a quien se consideraba en aquel momento como un
dirigente en ascenso.
    Pérez Roque, nacido el 28 de marzo de 1965, fue sustituido junto a Carlos Lage, entonces de 58 años de edad,
durante una medida de cambios en el gabinete. 
    Tras las sustituciones, tanto Roque como Lage fueron criticados públicamente entonces por el ex presidente y
líder histórico de la revolución, Fidel Castro, en una de sus reflexiones. "La miel del poder por el cual no conocieron
sacrificio alguno, despertó en ellos ambiciones que los condujeron a un papel indigno", expuso sobre ellos.
    El ex mandatario agregó entonces que "no se ha cometido injusticia alguna con determinados cuadros".   
    "Ninguno de los dos mencionados por los cables como más afectados, pronunció una palabra para expresar
inconformidad alguna. No era en absoluto ausencia de valor personal. La razón era otra. La miel del poder por el
cual no conocieron sacrificio alguno, despertó en ellos ambiciones que los condujeron a un papel indigno. El
enemigo externo se llenó de ilusiones con ellos", agregó.
    Durante el Sexto Congreso del PCC en abril de 2011, sin referirse a esos casos, el presidente Raúl Castro,
expuso que "a pesar de que no dejamos de hacer varios intentos para promover jóvenes a cargos principales, la
vida demostró que no siempre las selecciones fueron acertadas".
    "Hoy afrontamos las consecuencias de no contar con una reserva de sustitutos debidamente preparados",
agregó. El presidente subrayó además que "en el transcurso de los próximos años, más temprano que tarde,
iremos perfeccionando nombramientos y el nivel de experiencia de estos compañeros que formamos parte de este
importante órgano político".
    Antes que Pérez Roque, otro joven "brillante", el también ex canciller Roberto Robaina, fue impulsado por Fidel
Castro en los años 90 como promesa de dirigente de las nuevas generaciones del partido. Sin embargo, a fines de
esa década cayó en desgracia y hoy se dedica a la pintura y es socio de un restaurante privado en La Habana.
   Al presentar a Rodríguez como miembro del Buró Político, el presidente Raúl Castro dijo que está entre los
"jóvenes brillantes a los que debemos guiar y transmitir los conocimientos que hemos adquirido en tantos años de
Revolución".
    Rodríguez Parrilla es licenciado en Derecho y ejerció como profesor en la Universidad de La Habana.
--------------------
LA HABANA, 18 DIC (EFE).- La Asociación de Empresarios Españoles en Cuba pidió hoy a Iberia y al Gobierno
de Mariano Rajoy que se mantengan los vuelos de esa compañía a La Habana porque su supresión tendrá un
impacto negativo en las relaciones económicas entre España y la isla.
    En sendas cartas al presidente de Iberia, Antonio Vázquez, y a la ministra de Fomento, Ana Pastor, esta
asociación empresarial expresa su "profunda preocupación" ante la próxima supresión de los vuelos de esa
aerolínea entre España y Cuba, por lo que reclaman a la compañía que reconsidere sus planes y al Gobierno que
intervenga para evitar la eliminación de esa ruta.
    "Entendemos que la desaparición de esta ruta y de otras al Caribe repercutirá de forma muy negativa en la
actividad productiva y en las crecientes, y en este momento fructíferas, relaciones económicas de la Península
Ibérica con la isla", dicen los empresarios españoles en esas misivas, a las que tuvo acceso EFE.
    Esta asociación empresarial -la única de su tipo que existe en Cuba- recuerda que España es el tercer socio
comercial de la isla y el primero de la Unión Europea, y destaca que, a pesar de la crisis internacional, las ventas
españolas al país caribeño aumentaron un 9,5 por ciento en 2011, mientras que las de la isla a la península
crecieron un 27 %.
    "Cuba constituye una plaza comercial de creciente interés para el empresariado español y las expectativas de
futuro que asoman en el país hacen pensar que lo será todavía más", destacan los empresarios.
    La supresión del vuelo Madrid-La Habana será "un notable desincentivo para nuestros sectores productivo e
inversor", advierte la asociación.
    En declaraciones a EFE vía correo electrónico, el presidente de la Asociación de Empresarios Españoles en
Cuba, Víctor Moro, señaló hoy que la supresión de la ruta de Iberia a La Habana es una decisión "muy difícil de
entender" y espera que las autoridades españolas intervengan al respecto.



    "Cuba se encuentra inmersa en un proceso de reforma empresarial que genera una expectativas de futuro
importantes. Iberia opera en La Habana desde hace más de 50 años y no tiene justificación abandonar ahora los
vuelos", afirmó Víctor Moro.
    Tras anunciar la supresión de los vuelos Madrid-La Habana a partir del próximo mes de abril, Iberia ha
asegurado que la conectividad está garantizada a través de otras aerolíneas (Air Europa en el caso de Cuba) u
otras ciudades de la red de la propia compañía.
    Sin embargo, Víctor Moro cree que la opción de Air Europa "no será suficiente" y será necesario desplazarse a
Londres o a París para viajar a la capital cubana con otras compañías como Virgin, Air France o KLM.
    "No hace falta hablar de la pérdida de tiempo y sobrecoste que ello supondrá. Me gustaría saber cómo
reaccionarían los ingleses si quisieran imponerles una medida así en sus conexiones con un país de la
Commonwealth", destaca Moro.
    Sobre el argumento de Iberia de que sus vuelos a La Habana no son rentables, Moro lo cuestionó: "No lo sé,
pero me da la sensación de que no tendría que ser así. Los vuelos van llenos (...) Sin duda aflora un problema de
gestión empresarial", indicó.
    En Cuba operan más de 360 empresas españolas, según datos de la Asociación de Empresarios Españoles en
Cuba, creada en 1994 y la única de este tipo autorizada en la isla.
    El ministro español de Industria, Energía y Turismo, José Manuel Soria, dijo el pasado 11 de diciembre que es
"inaceptable" que para ir desde España a La Habana haya que pasar por Londres, y pidió a la aerolínea española
Iberia que mantenga sus rutas con Latinoamérica.
    En su opinión, Iberia debería seguir prestando sus servicios en las rutas a Latinoamérica porque este mercado
es muy importante para España y para la compañía y no hay "ninguna razón" para que se pierda.
--------------------
LA HABANA, 18 DIC (XINHUA) -- Los centros laborales de Cuba iniciarán en febrero de 2013 la discusión del
anteproyecto de ley del nuevo Código de Trabajo, el cual contempla las transformaciones económicas y sociales
que vive el país, anunció hoy la Central de Trabajadores de Cuba (CTC).
    El secretario general de la CTC, Salvador Valdés, destacó en conferencia de prensa en La Habana la
importancia de ese debate dentro del contenido del XX Congreso de la organización, previsto para noviembre del
próximo año.
    Explicó que este código propone cambios en cuanto a la política de empleo, el salario, seguridad social y
empleadores de las más recientes formas de gestión no estatal aprobadas en la isla. Valdés consideró que este
último punto adquiere relevancia con el incremento de los empleadores (estatales y no estatales), quienes serán
protagonistas -dijo- del análisis del anteproyecto de ley.
    Destacó entre los retos de la CTC para el XX Congreso asimilar estas transformaciones y ponerlas en marcha en
el movimiento sindical.  El máximo dirigente sindical cubano llamó a los trabajadores a llegar a su magna reunión
de noviembre con los planes de la economía, de producción y servicios y de presupuesto cumplidos con un alto
nivel de eficiencia.
    El Congreso prevé reunir a 1.200 delegados, de los cuales el 60 por ciento serán de base, es decir, de los
buroes sindicales de centros laborales, secretarios generales y trabajadores. Valdés anunció que entre los
participantes habrá obreros del sector estatal y no estatal, jóvenes, jubilados y pensionados afiliados.
--------------------
LA HABANA, 18 DIC (XINHUA) -- El trabajo "por cuenta propia" (privado) ganó nuevos espacios en Cuba durante
2012, en momentos en que el gobierno cubano impulsa la "actualización" del modelo económico en la nación
caribeña, que busca lograr una mayor eficiencia y productividad.
    La cantidad de personas que ejercen el "cuentapropismo" continuó en aumento, y ya alcanza la cifra de más de
395.000 en 181 oficios, de acuerdo con cifras oficiales.
    Entre los "cuentapropistas" (como se les conoce en la isla a los empleados privados), las ocupaciones con
mayor preferencia son las relacionadas con elaboración y venta de alimentos, transporte de carga y pasajeros,
vendedores ambulantes de productos agrícolas (llamados "carretilleros") y arrendamiento de viviendas. De acuerdo
con los reportes oficiales, del total de personas autorizadas a ejercer el trabajo privado, alrededor del 70 por ciento
no poseía vínculo laboral anterior.
    En 2010, el gobierno del presidente Raúl Castro aprobó 178 categorías de autoempleo, que luego amplió a 181,
con el propósito de buscar nuevas formas de trabajo, tras la decisión de disminuir los puestos de trabajo estatales
como parte de los cambios para actualizar el modelo socialista cubano.
    A partir de 2011 comenzó un recorte de 1,5 millones de empleos estatales "de unos cinco millones" hasta 2015,
para impulsar la producción y la eficiencia.
    En este reordenamiento laboral para adelgazar las abultadas plantillas públicas, una de las alternativas laborales
planteadas por las autoridades fue el trabajo por cuenta propia, que al cierre del pasado año reportó una cifra de
357.000 personas registradas, el doble de la alcanzada en 2010.
    El Partido Comunista de Cuba aprobó en abril del año pasado, durante su VI Congreso, un plan de más de 300
reformas económicas y sociales, conocidas como " lineamientos".



    El documento aprobado durante el Congreso expresa que " el modelo de gestión reconoce y promueve, además
de la empresa estatal socialista (...), las cooperativas, los agricultores pequeños, los usufructuarios, los
arrendatarios, los trabajadores por cuenta propia y otras formas".
    Como parte de ese programa, barberos y peluqueros estatales se convirtieron en empleados privados en 2011, y
el gobierno les rentó sus antiguos locales de trabajo. Otro tanto ocurrió en taxis y cafeterías.
    Una experiencia similar comenzó este año con reparadores de equipos electrodomésticos, calzado y otros
oficios, mientras se estudian fórmulas para aplicar este formato en otros servicios. También, más de 174.000
personas se han beneficiado con la entrega de parcelas de tierra en usufructo, con lo que el gobierno busca
fomentar la agricultura.
    Las autoridades esperan que los trabajadores particulares aporten, mediante el pago de impuestos, al menos el
40 por ciento del producto interno bruto (PIB) en cinco años."Hoy casi el 95 por ciento del PIB del país es producido
por el Estado. Dentro de cuatro o cinco años, el 40 o el 45 por ciento será producido por diferentes formas de
producción no estatales", dijo el vicepresidente Esteban Lazo hace unos meses.
    El propósito gubernamental es buscar eficiencia económica sin que el sistema pierda su carácter socialista,
incluidas las atenciones de salud gratuita y educación masiva. Algunos "cuentapropistas" consideran que el
aumento de esta modalidad de empleo debe ir acompañado de un programa de estímulos como excepciones
fiscales y venta de materias primas, que permitan a estos negocios crecer.
    Para el mandatario cubano, de 81 años, el programa económico marcha "como debe ser, con paciencia, sin
apuros, para no cometer nuevos errores", y aseguró que "se cumplirá todo el programa".
    En una reunión del Consejo de Ministros realizada el pasado 30 de noviembre, Marino Murillo, jefe de la
comisión que ejecuta los cambios económicos y sociales en el país, aseveró que el trabajo privado se ampliará el
año próximo mediante licencias para "actividades que hasta el momento estaban suspendidas y la incorporación de
otras".
    Murillo subrayó que se continuará "perfeccionando el funcionamiento de esta forma de gestión no estatal".
--------------------
LA HABANA, 18 DIC (EFE).- El narrador, periodista y ensayista cubano Leonardo Padura, uno de los escritores
más populares dentro y fuera de la isla, fue proclamado hoy ganador del Premio Nacional de Literatura 2012,
informaron medios locales.
    Padura (La Habana, 1955), reconocido especialmente por su serie de libros del género policíaco, ha seguido lo
mejor de la tradición de la novela negra para ahondar en preocupaciones sociales, señaló una nota del Instituto
Cubano del Libro (ICL), citada por la agencia estatal Prensa Latina.
    Este galardón es el más importante de su tipo que otorga cada año el ICL, dependiente del ministerio de Cultura
de la isla, el cual reconoce a los escritores que han enriquecido el legado de la cultura cubana en general y de su
literatura en particular con una obra trascendente.
    El jurado de esta edición presidido por el escritor Reynaldo González, ganador del Premio Nacional de Literatura
2003, evaluó 18 propuestas presentadas por instituciones literarias del país y acordó por mayoría distinguir al autor
de "La novela de mi vida".
    Los organizadores anunciaron que la ceremonia de entrega del premio se efectuará durante la próxima Feria
Internacional del Libro de La Habana, que se celebrará del 14 al 24 de febrero de 2013.
    Leonardo Padura escribió su primera novela entre 1983 y 1984 bajo el título "Fiebre de caballos", y le siguieron
la tetralogía "Cuatro estaciones", integrada por "Pasado perfecto", "Vientos de cuaresma", "Máscaras" y "Paisaje de
otoño", todas con el personaje protagónico del policía Mario Conde.
    Después el detective reapareció en "Adiós Hemingway", "La neblina del ayer" y "La cola de la serpiente" con
gran éxito internacional, traducidas a varios idiomas y ganadoras de prestigiosos galardones literarios como el Café
Gijón 1995 y el Premio Hammett 1997, 1998 y 2005.
    Su más reciente y exitosa entrega es el libro "El hombre que amaba a los perros" (2009), una feroz crítica al
estalinismo donde refleja el drama que vivió León Trotski en los años que fue marginado y perseguido, hasta que
fue asesinado en 1940 por Ramón Mercader, en México, por orden del presidente soviético José Stalin (1922-
1952).
    Esta obra le valió en 2011 los premios "Prix Initiales" (Francia), el de la Crítica del Instituto Cubano del Libro y el
de la revista "Carbet del Caribe".
    A finales de noviembre pasado, Padura se convirtió en el primer escritor cubano invitado a centralizar la
"Semana de Autor" que organiza cada año la "Casa de las Américas" de La Habana para distinguir la obra literaria
de un latinoamericano.
    El novelista y también guionista de cine reveló en ese espacio algunos fragmentos de su próxima novela,
"Herejes", que se publicará en septiembre de 2013 por la editorial española Tusquets y posteriormente en la isla
bajo el sello "Unión".
    La historia de esa nueva pieza literaria pasará por el Miami de los judíos cubanos, por la  Amsterdam del pintor
Rembrandt, y por la Cuba de los años 30, los 50 y actual, y según adelantó es un proyecto "ambicioso" que
contiene "conflictos filosóficos" y que va a ser una "antinovela policial, pero a la vez muy policial. Una novela sobre
la libertad".
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